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学奖获得者杨振宁在东南大学演讲，根据自己的人生经历，

他就目前出国热提出了自己的看法。 对于目前很多大学生都

希望到美国去求学的现象，杨振宁认为每一个求学者一定要

弄清楚自己为什么要出国。他认为如果自己的学科是处于科

学前沿，一旦信息不及时就会影响自己的理论研究，就应该

到在这个领域处于前沿的国家去。但是如果没有这样的要求

的话，就没有必要非得跑到国外去。 他用自己当年提出的两

个理论说明这个问题，他说：像我和李政道1957年一起提出

的宇称不守恒理论，这个当时在美国的发展是最前沿的，如

果我们在国内，就不能及时掌握最新的试验结果，从而不能

及时地做出进一步的思考和试验，这样的话我想最先提出这

个理论的也许就不是我们了。 相反，他认为自己在1954年提

出的规范场理论则不同，“如果我们当时在国内，提出这个

理论可能还会更早，因为当时其他国家都不关心这个理论，

而我又能集中精神做这方面的研究。”因此，他认为需不需

要出国最终还是看自己所处的学科领域。 在讲到自己在普林

斯顿大学时的经历时，杨振宁给大家讲了一个自己亲身经历

的故事：就快去普林斯顿大学的时候，他和另外低他一级的4

位研究生看到美国一家报纸登出一个广告，如果参加一个类

似于今天的填字游戏比赛，获得第一名的人将得到5万美元的

奖金。“5万美金对我们几个留学生来说可是一笔不小的数目

，所以我们5个就参加了这个游戏，当时参加这个的主要是家



庭主妇，我想我们研究生总会比家庭主妇强吧。”于是他们

每天都用大量的时间去做这个。有一天当杨振宁回到家里，

翻开一份报纸看到，一位教授获得了诺贝尔物理学奖，“当

时我愣了愣，问自己：杨振宁，你在干什么？”在那之后，

他们便专心于自己的研究领域。 杨振宁希望通过这个故事告

诉大家，我们在学习的时候一定要明白自己的主业是什么，

而不要因为眼前的利益迷失了自己人生的方向。 他认为大学

的成就可以看三个方面：第一是本科教育；第二是研究生教

育；最后是对社会的贡献。在这三个方面中，杨振宁认为中

国的大学在第一个方面和第三个方面是做得相当不错的。在

本科生教育方面，“不仅是我一个人这么认为，斯坦福大学

的校长曾说过，中国大学训练出来的本科生是世界上最优秀

的。”他说，现在欧美国家中的中国留学生都是非常优秀的

。在对社会的贡献方面，杨振宁说，中国20多年来高速发展

是因为建国以来中国大学培养了很多高素质人才，在这方面

看，美国任何一所高校，就算是哈佛大学也比不上。因为在

历史上，中国大学所处的历史地位非常重要。(潘宏伟)
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